

# Tres comunas de la provincia tienen el peor desarrollo humano de la región

El Quisco, El Tabo y Cartagena son las peor evaluadas de acuerdo a estudio de programa de Naciones Unidas.

David Muñoz Castillo  
 cronica@lidersonantonio.cl

Un preocupante resultado para la provincia arrojó el último informe del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (Pnud) respecto al desarrollo humano en las comunas. El Quisco, Cartagena y El Tabo presentan los indicadores más bajos de toda la región.

El Índice de Desarrollo Humano (IDH) del Pnud es una medida utilizada para evaluar el nivel de desarrollo de un país. Intenta capturar aspectos clave del bienestar humano, más allá del crecimiento económico.

“En términos sencillos, el IDH se basa en la idea de que el desarrollo de un país no solo se mide por su riqueza económica, sino también por el grado en que la ciudadanía tiene acceso a una vida saludable, una educación de calidad y niveles de ingresos que permitan tener una vida digna”, explica en informe.

El índice considera dimensiones clave más allá del crecimiento económico, tales como la salud, la educación y el ingreso per cápita. En este documento, el Pnud analiza cómo estas dimensiones se reflejan a nivel comunal, ofreciendo una visión más detallada y precisa de las desigualdades entre los territorios de Chile.

El Índice de Desarrollo Humano (IDH) a nivel global se mide a partir de tres dimensiones básicas del desarrollo: la capacidad de vivir una vida larga y saludable, el acceso a la educación y la capacidad de vivir un nivel de vida digno.

“Para el cálculo del IDH comunal, se han mantenido estas dimensiones, pero su medición ha sido adaptada para reflejar de manera más precisa la realidad de las comunas chilenas. Así, una vida larga y saludable se midió a través del indicador de la Tasa de Años de Vida Potencial Perdidos de la población (TAVPP), la educa-



ARCHIVO

SANTO DOMINGO TIENE UN DESARROLLO HUMANO ALTO SEGÚN EL INFORME.

**67,5**

por ciento de cobertura de escolaridad tiene el Quisco, según el informe del Pnud.

ción a través del porcentaje de cobertura educacional y los años promedio de escolaridad, mientras un nivel de vida digno se midió utilizando el ingreso per cápita

promedio de las comunas”, explica el Pnud, para entender la metodología.

El IDH toma un valor que varía de 0 a 1. Cuanto más cercano a 1 sea el valor, mayor será el nivel de desarrollo humano de la comuna. A partir de los valores del IDH, las comunas se clasifican en las categorías de desarrollo humano muy alto (0,800 a 1), alto (de 0,700 a 0,799), medio-alto (de 0,625 a 0,699), medio-bajo (de 0,550 a 0,624), y bajo.

## PROVINCIA

En la provincia la única comuna que sobresale es Santo Domingo con un índice de Desarrollo Humano alto.

La comuna parque muestra un IDH de 0,728, por un mejor acceso a servicios de salud, educación con un indicador de escolaridad de 12,2 años y altos ingresos per cápita de \$531,313, lo que le permite mantener un desarrollo humano elevado.

En la región solo dos co-

munas están en esta categoría. La otra es Concón.

Luego Algarrobo y San Antonio presentan un IDH medio bajo. Algarrobo muestra un IDH de 0,624, con un potencial de vida de 0,740, educación de 0,696 e ingresos de 0,471.

Y San Antonio exhibe un IDH de 0,602, con un potencial de vida de 0,754, educación de 0,753 y los ingresos de 0,385.

Y de las comunas de la región solo tres están en el nivel bajo, y las tres son de la provincia.

El Quisco (0,549), El Tabo (0,539) y Cartagena (0,515) se encuentran en esta categoría. En estas comunas se tienen bajos ingresos per cápita, mayor tasa de años de vida potencialmente perdidos y baja tasa de matrícula en relación al resto de las comunas.

Uno de los datos que resalta el estudio es la cobertura educacional, donde señala que en la Región de Valparaíso, El Quisco tiene la cobertura más baja, de 67,5%, mientras que comunas como Villa Alemana, Concón y Quillota tienen porcentajes en torno al 80% de cobertura educativa, ejemplificando la disparidad que existe en territorios tan próximos. 